

dijual ke tengkulak. Sedangkan padi yang dikelola buruh tani maka harus dimasukkan ke bakul-bakul terlebih dahulu. Hal itu dilakukan untuk mengetahui berapa hasil padi *bawon* yang menjadi hak dari buruh tani.¹⁷

Adapun ukuran padi *bawon* adalah empat banding satu atau 2, 5% dari hasil sawah. Jadi apabila total hasil panen empat bakul maka buruh tani mendapat satu bakul. Kalau hasil panen bagus tanpa gangguan hama, maka satu kali masa panen dapat mencapai 1 ton. Kalau hasil panen cukup lumayan bagus, maka hasil panen berkisar antara 600 sampai 800 kwintal. Sedangkan hasil panen rusak akibat hama, maka sawah akan gagal panen seperti yang terjadi pada dua musim tanam yang lalu.

Untuk jalur pemasaran hasil padi, biasanya akan diambil atau ditebas tengkulak dari Desa Wiyu Kecamatan Pacet. Harga padi jenis Pandan Wangi dan Bramu relatif sama. Biasanya berkisar antara Rp. 300.000 sampai Rp. 370.000 perkwintal dengan kulit atau masih berupa *gabah*. Apabila padi sudah *diselep* atau sudah menjadi beras, harga Pandan Wangi dan Bramu laku sekitar Rp. 7.500.00.¹⁸

Selain bertanam disawah, petani juga bertanam di ladang. Jenis tanaman yang ditanam antara lain singkong, pisang, petai, durian, bawang merah dan lain sebagainya. Dari beberapa tanaman tersebut, hasil panen yang paling banyak adalah singkong dan pisang. Begitu juga dengan perawatannya. Perawatan singkong dan pisang relatif mudah daripada

¹⁷ Hukama, (39 tahun), Wawancara, Pasuruan, Tanggal 31 Mei 2012

¹⁸ pak Matali, (42 tahun), Wawancara, Pasuruan, Tanggal 3 Juni 2012

tokoh setempat, dari 3 pancuran air yang ada di kampung ini, ketiganya dalam kondisi sangat memprihatinkan. Karena debit air yang keluar sudah sangat kecil. Bahkan ada pancuran yang sudah kering. Padahal dahulunya debit air yang keluar di ketiga pancuran ini relatif besar.

Pada musim kemarau pun, air di ketiga pancuran tersebut masih mengalir, walau debitnya sedikit berkurang. Saat ini, pada musim hujan saja, airnya sudah mengering. Hal ini mengindikasikan bahwa secara umum telah terjadi penurunan kuantitas debit air secara drastis dari air pancuran yang biasa digunakan warga di kampung ini. Ketersediaan air untuk kebutuhan pertanian (sawah) di kampung ini juga cenderung berkurang secara drastis. Saat ini, para petani di kampung ini saling berebut air karena ketersediaan air secara umum sudah jauh berkurang. Bahkan ada beberapa sawah yang tidak kebagian air.⁴⁸

⁴⁸ Ibu saimun, Wawancara, Pasuruan, Tanggal 27 Juni 2012